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С ПЕРВЫХ ДНЕЙ 
С Е М Е С Т Р А

Активную ПОЗИЦИЮ 
коммунистов и комсо
мольцев, силу коллекти
ва студенческой группы 
направить на укрепление 
учебной дисциплины — 
таков главный вывод, 
сделанный на собраниях, 
проведенных на кафед
рах физико-технического 
факультета.

Организо в а н н о с т ь ,  
стремление добиться нан- 
высших результатов в 
учеба проявили студенты 
факультета в юбилейном 
году.

Четвертый и пятдтй 
курсы факультета пока
зали в зимнюю зкзамс 
нацнонную сессию сто
процентную успевае
мость, причем, более по
ловины студентов сдали 
экзамены на «хорошо» и 
«отлично». Лучше преж
них лет прошла сессия 
у студентов первых трех 
курсов. Так, группа пер

вого курса 072 сдал? 
сессию без неудовлетво
рительных оценок при 
качестве более 80 про
центов.

Однако результаты 
сессии могли быть более 
значительными, если бы 
в каждой группе строго 
соблюдалась трудовая н 
учебная дисциплина. 
Ведь в отдельных труп 
пах число пропущенных 
занятий на одного сту
дента достигает двадца
ти часов (группа 0211). 
Отсюда и низкие пока
затели в учебе.

Утверждение органи
зованности, укрепление 
учебной дисциплины, 
систематичности в заня
тиях — главная задача 
всех студентов в новом 
семестре. И за дело нуж
но браться без раскачки, 
с первых же дней учебы.

В. ЕВСТИГНЕЕВ, 
декан Ф’ГФ.

В СЕГДА будут 
помнить этот теп
лый декабрь бра

тья Аристовы. В послед
ний месяц уходящею го
да сбылась их мечта — 
они защитили кандидат 
ские диссертации. Путь, 
которым шли братья к 
этой цёли, был *долог и 
труден. И сейчас еще 
рано ставить точку, ведь 
впереди утверждение в 
ВАКе, однако Виктор 
Владимирович и Анато
лий Владимирович счаст
ливы, потому что па всех 
этапах нелегкой габоты 
они были всегда рядом, и 
главным стимулятором 
успеха стала их крепкая 
дружба.

Сколько помнят себя 
братья, они всегда вмес
те: не только учились в 
одной школе, но и заня
тия, увлечения у них бы
ли почти одинаковые.

Однажды, когда стар
ший еще учился в чет 
вертом классе, отец -  
Владимир Яковлевич - - 
привез из командировки 
радиодетали, и Аристов- 
старший принялся за ра
боту. Затем был радио
кружок в ДК ТЭМЗа, 
где Виктор собрал пер
вый приемник, а потом 
карманный. Сейчас он 
вспоминает об этом с 
улыбкой:

— Недавно нашел ту 
схему, посмотрел, по 
этой схеме приемник ни
как не мог работать.

Однако тогда Виктор, 
окрыленный первыми 
успехами, вовлек в кру
жок и Анатолия. Потом 
старший брат занимался 
авиамоделизмом, в шко
ле организовал кружок 
юного техника, и Анато
лий тоже был рядом. 
Младший больше тяго
тел к автомобилям, стар
ший — к самолетам. 
Увлечение техникой оп
ределило их дальнейшую 
судьбу.

Оба они с разницей в 
два года поступили в 
наш институт на фа
культет автоматики и 
электромеханики.

Учились хорошо, зани
мались научно-исследо
вательской работой. И

Б Р А Т Ь Я
еще увлекались музы
кой, конструированием 
электромузыкальной ап
паратуры.

После окончания ин 
статута Виктор занялся 
инфракрасным газоана- 
лизом, а Анатолий — 
колебательными электро
приводами. Поступили в 
аспирантуру. И темы вы- 
брали актуальные для 
нашего времени, связан
ные с планами научно- 
исследовательских работ 
института, согласно ком
плексным программам 
Минвуза РСФСР и СО 
АП СССР.

Аристов-младшпи над 
своей диссертацией ра
ботал быстрее и как-то 
заявил бпату: «Как хо
чешь, но буду тебя об
гонять». И вот 8 декаб
ря прошлого года он 
гредстал перед Ученым 
советом. Тема его дис
сертации: «Разработка
прецизионных колеба
тельных приводов». Она 
отражает новое направ
ление. Эти приводы по
зволят получить инфра- 
низкие колебания, кото
рые используются для ис
пытания на вибрацию 
различных радноуст-

ройств. Большой неожи
данностью было, когда за 
пять минут до защиты 
ученый секретарь объ
явила, что на совете бу
дет присутствовать пред
седатель инспекционной 
комиссии ВАКа. Нужно 
ли говорить о том, какое 
напряжение сил испыты
вает диссертант перед 
защитой! За какие-то 
полчаса решается итог 
многолетней работы. Са
мое сложное—сделать по
лучасовой доклад, а от
веты на вопросы членов 
совета — это уже легче. 
Докладывал Аристов 
уверенно, и представите
лю ВАКа понравилась 
его защита .

У Аристова-старшего 
получилось все проще, 
чем он ожидал.

— Нервы меня подве
ли только тогда, когда 
председатель счетной 
комиссии объявил ре
зультаты тайного юлоео- 
вания «11:0». У меня 
какой-то комок в горле 
застрял, — вспоминает 
он. Вот так 27 декабря 
закончилась защита дис
сертации у Виктора 
Анатольевича.

Диссертация защищена

— работа продолжается.
— В науке есть много 

идей, которые нужно 
реализовать, — сказал 
Виктор Анатольевич, — 
и все идеи имеют одну 
общую особенность: они 
быстро стареют. Если не 
претворить, проходит 
год, два и появляется 
другая, еще лучше. И вы 
оказываетесь не впере
ди на коне, а где-то сза
ди, в обозе. А это уже не 
наука.

— Мне очень нравит
ся. преподавагельская 
работа, — добавил он,
— п р и в л е к а е т  ве
дение занятий, работа со 
студентами. Я, как и 
мой брат, постараюсь пе 
рейта на преподаватель
скую работу, конечно 
же, не бросая науку. 
Для нас лучший завод
— ТЭМЗ — там работа
ли отец и мать, лучшая 
школа — шестая, там 
мы учились, а лучший 
институт — политехни
ческий, и ничего другого 
мы не желаем.

А. ТАЕНКОВ.
НА СНИМКЕ: Ана

толий и Виктор Аристо 
вы.

Фото М. Пасекова.

«ПРИШЕЛ НА Р А Б О Т У - Р А Б О Т А Й ! »
— ТАК РЕШИЛИ СОТРУДНИКИ ОТДЕЛА НИИ ЯФ

В ОТДЕЛЕ автома
тизации научных 
исслед о в а н и й 

НИИ ЯФ прошли произ
водственные собрания, 
на которых состоялся 
разговор о трудовой 
дисциплине, о путях ее 
укрепления.

Сотрудники лаборато
рии, руководимой С. М. 
Нееловым, в прошлом 
году успешно выполнили 
технический проект ав
томатизированной систе_ 
мы научйых исследова
ний синхротрона «Сири
ус». В нынешнем также 
предстоит выполнить
большой объем работ.

Добросовестно, творче
ски трудятся руководи
тели групп М. С. Ост- 
расть, В. М. Тарасов, 
инженер Т. Г. Носкова,

аспирант Ю. И. Пасеч
ник. Однако отдача бы
ла бы большей, если бы 
так работали все. По
стоянно опаздывают сле
сарь Р. Г. Кузнецов и 
техник В. Т. Ли. Они 
ссылаются на нечеткую 
работу транспорта, на то. 
что живут далеко. По 
разве это оправдание?

Нарушители не раз 
наказывались, их отно
шение к работе было 
предметом обсуждения в 
коллективе. И на этот 
раз состоялся строгий

разговор.
— У человека должна 

быть ответственность, 
— сказал В. М. Тара
сов, — к тем, у кого ее 
нет, надо применять 
строгие меры. Восьмича
совой рабочий день дол
жен стать для каждого 
непреложным законом. 
Ну, а если опоздал, за
держись после работы и 
не уходи, не выполнив 
задания.

В соседней лаборато
рии, руководимой В. В 
Кисилем, тоже нередки

опоздания, есть и про 
гулыцики. Это старший 
инженер П. «А. Галан и 
монтажник В. И. Шлы
ков.

— И хотя в послед
нее время дисциплина в 
коллективе улучшилась, 
— отметил на собрании 
заведующий лаборатори
ей. — однако говорить 
о том, что у нас в этом 
плане все хорошо — 
преждевременно. Суще
ствует журнал учета ра
бочего времени, где фик
сируется только приход

и уход сотрудников. 
Предлагаю ввести такой 
порядок: если человек
куда-то отпросился, то 
пусть записывает в жур
нале — куда идет, на 
сколько времени, а вер
нувшись, отмечается.
Это поможет усилить 
контроль за использова- 

.нием рабочего времени. 
Предлагаю дни прогулов 
вычитать из очередного 
отпуска, а приказы о 
дисциплинарных взыска
ниях впредь вывешивать 
на доске для общего обо

зрения. Гласность всегда 
«помогала в воспитатель
ной работе. Лодырю и 
прогульщику станет не
уютно среди всеобщего 
осуждения.

Сотрудники единодуш
но поддержали эти пред 
ложения.

— Дисциплина труда
— это не только свое
временный приход на 
работу, — заключил 
собрание руководитель 
группы Г. В. Трофимов,
— это прежде всего ка
чественное выполнение 
заданий. И здесь каждый 
из нас Должен показать 
пример добросозрстного 
отношения к труду, про
явить личную ответст
венность за порученное 
дело.

А. КУЗНЕЦОВА.
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У  НАШЕГО города 
есть прекрасный 
девиз: «Ордено

носному Томску — вы
сокую производитель
ность, социалистическую 
дисциплину труда и бы
та».

О. Геринг сделал нож и 
два огнестрела. Во г к че
му приводит ослабление 
воспитательной работы 
руководства обществен
ных организаций, студен
ческого самоуправления, 
равнодушие окружаю-

В ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ
ДОЛЖНЫ, НАКОНЕЦ, НАВЕСТИ ПОРЯДОК В 
ОБЩЕЖИТИЯХ И УЧЕБНЫХ КОРПУСАХ

Во всех подразделени
ях института прошли 
собрания, на которых со
трудники обсудили воп
росы укрепления трудо
вой дисциплины как ре
зерва ’ улучшения всех 
показателей, в работе. 
Проходят с началом се
местра такие же собра
ния в студенческих кол
лективах. А ктр, если 
не мы, наведет порядок 
в собственном доме — в 
своем учебном корпусе.| 
общежитии?

Об этом напомнил в 
своем сообщении па за
седании партийного ко
митета института началь
ник Кировского районно
го отдела внутренних' 
дел В. Я. Костин. Он 
сказал, что ректорат и 
партийный комитет при
лагают много усилий в 
борьбе с нарушениями 
порядка в институте, но 
когда дело доходит до 
конкретных исполните
лей, начинается «пробук
совка». И результаты 
весьма плачевны. Из-за 
плохой работы гардероб
ных и недостаточного 
контроля дежурных в 
учебных корпусах пропа
дают шапки, шубы, «дип
ломаты». В общежитиях 
из комнат исчезают 
деньги и самые дорогие 
вещи. Причина — недоб
росовестная работа вах
ты, когда дежурный про
пускает в общежитие по
сторонних, не спрашива
ет пропусков. И стыдно 
сказать, в ряде случаев 
похитителями становятся 
студенты. Чаще всего 
— бывшие студенты, а 
ныне отчисленные, но не 
выселенные из студенче
ского дома. Порой 
родственники или знако
мые обслуживающего 
персонала. Нередко лю
бителям легкой наживы 
дают такую возможность 
сами жильцы: уходя, не 
закрывают двери, или 
оставляют ключ скорее 
в явном, чем в тайном 
месте.

Но «сколько вор ни во
рует; а тюрьмы не ми
нует». И сели на скамью 
подсудимых в общем 
числе и наши студенты 
Н. Бурова, А. Григорян, 
3. Ахметова, 3. Шины- 
бекова.

Рядом и другое позор
ное явление для наших 
общежитий — пьянгок 
В. Я. Костин назвал фа
милии тех, кто был за
держан в алкогольном 
опьянении, тех, кто по
пал в медвытрезвитель. 
Среди «поименованных» 
часто мелькали фамилии 
студентов ХТФ. Напри
мер, группу 5410 «про
славил» Р. Газизов, а 
группу 5210 — В. Сенин.

А где пьянки, там и 
драки. По «скорой помо
щи» увезли в больницу 
студента Е. Киченко. В 
алкогольной драке был 
замешан студент Ф’ГФ 
А. Дорожкин, Ударил 
студентку студент этого 
же факультета Н. Зуди- 
лин.

Не для добрых дел 
студент II курса МСФ

щих.
— Нельзя реагировать 

только после фанта, — 
с горечью и справедливо 
призвал он присутствую 
щих на парткоме деканов 
в секретарей партийных 
бюро факультетов. — 
Только тогда можно до
биться успеха в борьбе 
с явлениями, позорящи
ми институт, когда каж
дый примет в этой борь
бе участие, начиная с 
главного администратора 
факультета.

Обсуждаемый вопрос 
и предложения поддер
жали выступившие на за
седании парткома ком
мунисты проректоры 
П. Е. Богданов, В. Ф. 
Шумихин, И. У. Топкин. 
Петр Егорович, в част
ности, высказал закон
ное возмущение по поводу 
того, что за отчисляемых 
находятся «ходатаи», не
смотря на аморальное 
поведение этих студен
тов. Иван Ульянович до
бавил, что случаются 
кражи оборудования на 
кафедрах, где к этому 
создаётся соответствую
щая обстановка. Он об
ратил внимание и на то, 
что студенты, работаю
щие вахтерами в учеб
ных корпусах, нередко 
оставляют свои посты 
или вместо добросовест
ного дежурства читают 
книжки, не замечая ни
чего вокруг.

Ректор профессор 
И. П. Чучалин рекомен
довал деканам не дер
жать в общежитии пья
ниц, отчислять их из ин
ститута. Он обратил вни
мание собравшихся и на 
случаи употребления- 
наркотиков в студенче
ской среде. На три года 
осужден за их распро
странение бывший сту
дент МСФ В. Ким.

Иван Петрович довел 
до сведения, что в обще
житиях с нового семест
ра вводится четкий ре
жим. Утро должно начи
наться с физзарядки, а в 
12 ночи везде гасится 
свет, двери студенческих 
домов закрываются до 
утра. И деканам, партий
ным бюро надо прове
рять, чтобы этот распо
рядок выполнялся,

Секретарь парткома 
В. А. Кочегуров предло
жил факультетам добить
ся четкой работы добро
вольных дружин, не на
деясь только на опера
тивный отряд института, 
у которого много забот 
по району. Распорядок 
дня должен быть выве
шен в каждом общежи
тии. В агитработу надо 
включиться факультет
ским радиокомнтетам,- 
редколлегиям стенных 
газет,

К сожалению собрав
шиеся не услышали ни 
одного выступления, с фа
культета о предпринима
емых мерах. Надо наде
яться, принятое партко
мом решение будет вы
полняться без промедле
ния.

Р. ГОРСКАЯ,

Н А ФИЗИКО-ТЕХ
НИЧЕСКОМ фа

культете подведены ито
ги первого тура социали
стического соревнования 
на звание «Лучшая 
группа» и «Лучшая спе
циальность» факультета. 
Соревнование проводи
лось с учетом таких по
казателей, как сохран
ность контингента сту
дентов, абсолютная успе
ваемость, качество уче
бы, сдача в срок заче
тов, участие в работе об 
чцественных организаций 
и в массовых мероприя
тиях. Кроме того, при 
подведении итогов учи
тывалось, были ли нару
шения правопорядка и 
трудовой дисциплины, 
наличие студентов, име-

ЗА ДЕЙСТВЕННОСТЬ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СОРЕВНОВАНИЯ

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ
ющих академические за
долженности.

По результатам осен
него семестра лучшей 
группой признана груп
па 0790, набравшая 
5,25 балла, на втором 
месте группа первокурс
ников 0720 и на третьем 
— группа 0580. Следует 
отметить успехи студен - 
тов I курса в соревнова
нии: из десяти лучших 
групп — гри с первою 
курса.

Среди специальностей 
лучшей оказалась спе
циальность электроники, 
автоматики и кибернети
ки. Здесь самая высокая 
сохранность контингента

(около 97 процентов). В 
зимнюю экзаменацион
ную сессию студенты до
бились 100-процентной 
успеваемости, половина 
студентов учится на «хо
рошо» и «отлично». На 
втором месте — будущие 
специалисты по приклад
ной физике, на третьем 
— физико-энергетиче
ских установок.

Где студенты много 
занимаются, где хорошая 
учебная дисциплина и нет 
правонарушений, там и 
высокое качество учебы. 
Таких примеров много. 
Это группы 018.1, 0193, 
0600, 0610, 0520, 0491. 
"А там, где есть правона

рушения, где низкий 
уровень общественного 
сознания студентов, не
удовлетворительные оцеп 
ки на экзаменах — пра
вило, а не исключение.

Подведение итогов со
ревнования за семестр 
не является самоцелью. 
Результаты придаются 
гласности, обсуждаются 
в группах и будут учи
тываться при назначении 
на стипендию, предостав
лении мест в общежитии, 
студенческом профилак
тории.

Н. СМИРНОВА, 
член комитета ВЛКСМ 
ФТФ, ответственная 

за соревнование.

На преддипломной 
п р а к т и к е

У пятикурсников ХТФ 
идет преддипломная прак
тика.

На Свердловском кера
мическом заводе практи
куются студентки группы 
5083 В. Дмитриева, 
И. Григорьева, а из груп
пы 5084 Г. Барсукова, 
и Р. Шиянова.

С первых дней девуш
ки активно включились в 
ритм заводской жизни. 
Они трудятся на рабочих 
местах в плиточном цехе, 
изучают производство и 
собирают материал для 
своей дипломной работы.

Галю Барсукову напра
вили на участок саяфаян- 
са. Ее задача на первый 
взгляд несложная: обре
зать кромки заготовки

умывальных раковин, 
убрать дефекты, загла
дить поверхность.

Девушка старательно 
выполняет каждую опера
цию, ибо хорошо пред
ставляет, что при даль
нейшей сушке, глазуро
вании и обжиге все про
пущенные дефекты могут 
привести к браку. А по
требность в санитарных 
фаянсовых изделиях боль
шая: ежегодно сдаются
тысячи квартир в любом 
породе. Товарищи по 
бригаде, в которой рабо
тает Галя, отзываются о 
ней как об очень добро
совестной работнице.

Так же старательно 
трудятся и другие наши

студентки, проходящие 
здесь практику. Вера 
Дмитриева и Римма Шия
нова контролируют каче
ство облицовочной плит
ки, а Ира Григорьева сле
дит за работой прессового 
.оборудования и подачей 
плитки на обжиг.

Приятно было слышать 
хорошие отзывы руково
дителя практики, и от фа
янсового завода г. Перво
уральска, ..начальника 
центральной заводской 
лаборатории В. К. Тро
фимовой о студентах 
Н. Тетериной. Г. Таис
ииной и О. Дреец.

Думается «ту ответст
венность будущие инже
неры принесут на место 
своей постоянной работы 
после окончания институ
та.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
руководитель прак

тики.

Студенты ЭФФ при
нимают активное уча
стие в научных разра
ботках кафедр.

НА СНИМКЕ: соз
данием аппаратуры 
контроля при сложном 
намагничивании, при
боров для измерения 
магнитных характери
стик занимается буду 
щий специалист по 

' информационно - изме
рительной технике 
3. Фатхлнсламова.
Фото М. Пасекова.

УСПЕХ
ДАЕТСЯ

ТРУДОМ
Около ста студентов- 

заочников учебно-кон
сультационного пункта 
при Томусинской
ГРЭС успешно сдали 
экзамены по истории 
партии.

Как отмечал прини
мавший экзамены пре
подаватель кафедры 
А. Н. Першиков, в це
лом студенты I и II 
курсов показали не 
только знания теории, 
но и умение обосно- - 
вать выводы практи
кой революционной 
борьбы и строитель
ства социализма.

Мне, как лектору, 
принесло большое 
удовлетворение обще
ние с аудиторией, ко
торая не просто слуша
ла, а творчески впи
тывала материал, всту
пала в дискуссии, ил
люстрировала теорети
ческие положения фак
тами из жизни, А мог
ло ли быть иначе? 

Ведь высшее образо
вание решили получить 
зрелые люди: шахте
ры, металлурги, строи
тели и механизаторы 
Кузбасса.

Г. ЯЛОВСКАЯ,
доцент кафедры 

истории КПСС.

НА МЕТОДИЧЕСКИЕ ТЕМЫ ---------------------------------------------------------------

ДВЕ СТОРОНЫ ОДНОЙ ЗАДАЧИ
Два дня на институт

ском семинаре общенауч
ных и общетехнических 
кафедр широко обсужда
лась проблема единства 
обучения и воспитания в 
вузе.

Узловым вопросом се
минара стало обсуждение 
путей подготовки буду
щего специалиста, разви
тие творческих начал его 
личности в годы учебы. 
Поэтому фщой из основ
ных тем стало рассмот
рение принципов и мето
дов проблемного обуче
ния.

На многих секциях 
рассма т р и в а л и с ь ас
пекты нрав с т в е и н о г о  
в о с п и т а н и я  буду 
щих специалистов при 
изучении различных ву
зовских дисциплин, ис
пользования ОПП в вос
питательных целях. Сек
цией иностранных язы

ков о б с у ж д е н а  про
блема формирования у 
студентов положитель
ных мотивов учения, ре
комендовано глубже изу-> 
чить эту тему на кафед
ральных семинарах и 
ориентировать создавае
мые на кафедрах учеб
ные пособия на выполне
ние поставленной задачи. 
Важность этого направ
ления не подлежит со
мнению, поскольку из
вестно, что знания могут 
воспитывать лишь при 
положительном отноше
нии к ним.

Профессор И. П. Чер
нов заострил мысль о 
необходимости повыше
ния дисциплины студен
тов, их ответственности 
за выполнение заданий в 
срок и с хорошим каче 
ством, что является од
ним из основных усло

вий успешной подготовки 
будущих инженеров к са
мостоятельной работе. 
В 'докладе Ю. И. Тюри
на об единстве обучения 
и воспитания прозвучала 
мысль о личности препо
давателя, который дол
жен передавать студен
там не только знания, но 
и свой жизненный опыт, 
свое марксистское миро
воззрение.

Прошедший семинар 
выявил живой интерес 
преподавателей к про
блемам педагогики выс
шей школы.

В эти дни научно-ме
тодический отдел ТПИ 
стал консультационным 
центром, куда шли за 
литературой, за советом 
Готовясь к докладам, 
преподаватели проанали
зировали под определен
ным углом зрения соб

ственный педагогический 
опыт и опыт своих кол
лег. Семинар еще раз 
подтвердил, что лишь 
союз педагогики, психо
логии и методики спосо
бен обогатить вузовскую 
практику обучения и 
воспитания.

Конечно, не все уда
лось в организации се
минара. К примеру, ра
бота каждой секции мог
ла бы сконцентрировать
ся вокруг одной-дву х
проблем, предложенных 
областным педагогиче
ским обществом. Обсуж
дение было бы не таким 
широким, но более глу
боким.

Сейчас задача состоит 
в том, чтобы обобщить 
опыт и добиться внедре
ния в практику выска
занных рекомендапий.

Т. КОЛЬЦОВА, 
председатель пер
вичной организации 

педобщества,
Л. ГАВРИЛОВА, 

сотрудник методиче
ского отдела ТПИ.
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ПИСЬМА, ПРЕДЛОЖЕНИЯ: ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

. . . помвгйет н/иииня
ПИСЬМА с различным 

содержанием приходят, в 
наш институт. Есть среди 
них и просьбы, замеча
ния, жалобы.

Каждое такое письмо 
не просто фиксируется, 
по нему обязательно при
нимается решение, авто
ру дается ответ.

Вот такой пример: 11
ноября прошлого года на 
■имя ректора пришло 
письмо, в котором один 
из жителей нашего горо
да Ю. В. Голик сооб
щал, что 8 ноября во 
время сеанса в кинотеат
ре «Родина» он сидел

рядом со студентами элек
троэнергетического фа
культета: И. Саранчой,
В. Турышевым, М. Ша
куровым. Те грызли се
мечки, а шелуху сбрасы
вали на пол. В ответ на 
замечание нагрубили, да
же угрожали.

А уже 30 ноября авто
ру был дан ответ; «По
ступок студентов обсуж
ден на комсомольском 
собрании студентов вто
рого курса специально
сти ЭСПП. И. Саранче и 
В. Турышеву объявлен 
выговор, а М. Шакурову 
— строгий выговор при

казом по институту».
Что же позволяет свое

временно реагировать на 
замечания и предложения, 
высказанные в частных 
письмах и деловых кор
респонденциях?

С мая 1982 года в на
шем институте работает 
подсистема «Контроль ис
полнения поручений
АСУ». Все письма, взя
тые на контроль ректо
ром или проректорами, 
идут в канцелярию. 
Здесь на них заводятся 
специальные «контроль
ные карты исполнения

поручений» по форме 
КП-01. В них записыва
ют содержание поруче
ния, его исполнителя, да
ты постановки на кон
троль и снятие с учета. 
Одна карта направляется 
исполнителю, другая — 
на машину.

За неделю до истече
ния срока машина выда
ет «напоминание» (фор
ма КП-02), если задание 
выполнено в срок, то - -  
«уведомление» (КП-03), 
при задержке исполнения 
машина выдает форму 
КП-04 с указанием коли
чества дней опозда
ния. А коэффициент ис
полнительности учиты
вается при оценке работы 
кафедры, деканата и т. д.

Введение этой системы 
намного облегчило рабо

«ЗА КАДРЫ» .......

ту с письмами.
—* Раньше мы тонули 

в бумагах, теперь же 
машина дисциплинирует, 
исполнители больше чув
ствуют ответственности 
перед тем, кому предсто
ит дать ответ, — говорят 
работники канцелярии.

Легче стало и деканам: 
машины сняли с их плеч 
обязанность вести посто
янный контроль за пору
чениями, которые испол
няются на кафедрах.

Введение системы рез
ко уменьшило количество 
невыполненных в срок 
поручений: если раньше 
за две недели их было 50, 
то сейчас 15—20.

Каждый день в канце
лярию института поступа
ет от одной до трех тысяч 
различных писем. .

В. АНДРЕЕВА.

В П Е Р Е Д И

К А Н И К У Л Ы
На подготовительном 

отделении через неделю 
начинаются каникулы. 
Почти три месяца слу
шатели восстанавливали 
знания по общим дисци
плинам, знакомились с 
ритмом студенческой 
жизни, узнали много но
вого. По итогам ежеме
сячных аттестаций впе
реди идут группы: Д-1,
Д-4, Д-7, Д-9.

Но рабфаковцы не 
только учились: за это
время они побывали в 
театре и в филармонии, 
посетили художественный 
музей, участвовали в 
лыжных соревнованиях.

НОВЫЕ
КНИГИ

В зале поступлений 
НТВ можно ознакомить
ся с новыми изданиями 
общественно - политиче
ской литературы.

Суслов М. А. — 
«Марксизм-ленинизм и 
современная эпоха: из
бранные речи и статьи».
В 3-х т. Т. 2. М., 1982 г.

Три тома избранных 
речей и статей М. А. 
Суслова охватывают
большой период его дея
тельности — свыше 40 
лет на руководящих пар
тийных и государствен
ных постах. Они содер
жат доклады и речи 
М. А. Суслова, а также 
его статьи, опубликован
ные в советской и зару
бежной печати. По срав
нению с двухтомником 
(1974 г.) в настоящее 
издание вошли дополни
тельно материалы, отно
сящиеся к разным го
дам деятельности автора. 
Второй том охватывает 
1964 — 1972 гг.

«Актуальные пробле 
мы деятельности между
народных организаций: 

теория и практика». М ,
1982 г.

В книге впервые в со
ветской литературе ком
плексно исвледуются ак
туальные проблемы дея
тельности международ
ных организаций. В ней 
показано, что Советское 
государство на всех эта
пах своего развития уде
ляло большое внимание 
международным органи
зациям, боролось и бо
рется за использование 
их в интересах мира и 
расширения международ
ного сотрудничества.

«Развитие активности 
трудового коллектива. 
Из опыта работы пар

тийных организаций, про
мышленных предприя 
тцй». М„ 1982 г.

Книга содержит не 
только изложение обще
теоретических положе
ний, но и раскрывает ре 
альный опыт партийных 
организаций, анализиру
ет формы и методы их 
работы.

Книга рассчитана на 
партийных работников, 
руководителей производ
ственных коллективов и 
общественных организа
ций, научных сотрудни
ков, преподавателей и 
пропагандистов.

В. ВАСИЛЬЕВА, 
ст. библиотекарь.

ЦЕННЫЕ РЕЗУЛ ЬТАТЫ , 
БОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

2 —4 ФЕВРАЛЯ в 
ТПИ работала геологиче
ская конференция, посвя
щенная 100-летию акаде
мика М. А. Усова.

В ней приняли участие 
более 200 представите
лей из 46 научных, учеб
ных и производственных 
геологических организа
ций.

На пленарных заседа
ниях были освещены воп
росы жизни и деятельно
сти М. А. Усова, основ
ное направление развития 
его идей в различных б- 
ластях геологии, рас
смотрены результаты сов
ременных геологических 
исследований на юге За
падной Сибири и в Куз
бассе, т. е. в основных 
областях деятельности 
М. А. Усова.

На секционных заседа
ниях заслушано и обсуж
дено более 140 докладов

Конференция продемон
стрировала жизненность 
идей основателя сибир
ской геологической шко
лы академика М. А. Усо
ва.

Намечены пути даль
нейших исследований в 
затронутых областях гео
логии, направленные на 
расцпи|рение минера'лыно- 
сырьевой базы горнодо
бывающей промышленно
сти Сибири. На конферен
ции также были обсуж
дены вопросы улучше
ния подготовки инженер
ных кадров по геологиче
ским специальностям.

Б. ВАСИЛЬЕВ, 
секретарь оргкомитета.

Наш корреспондент 
встретился с некоторыми 
из участников этой кон
ференции и попросил по
делиться впечатлениями.

А. А. ТИМОФЕЕВ, 
кандидат геолого-минера
логических наук, заведую
щий отделом Всесоюзного 
научно г исследователь
ского института угольных 
месторождений (г. Рос
тов-на-Дону), выпускник 
ТПИ:

■— В наши дни как ни
когда актуален призыв 
М. А. Усова — шагать в 
ногу со временем. Осо
бенно важно следовать 
его принципу, комплекс
ности исследований, свое
временно изучать все ви
ды полезных ископаемых, 
так как именно сейчас 
претворяются пророческие 
слова Ломоносова о том, 
что могущество россий
ское прирастать будет Си
бирью.

В нынешней пятилетке 
в развитие топливно-энер
гетического баланса стра
ны внесены существенные 
коррективы: резко увели
чилась доля угля как ис
точника энергии и буду
щего жидкого топлива. В 
Южно-Сибирском регионе 
большая часть запасов 
углей, за ним — буду
щее угольной промыш
ленности страны.

В ТПИ продолжают 
развиваться традиция, за
ложенные М. А. Усовым 
при изучении Алтае-Са- 
янской области, угленос
ных отложений Кузбасса.

Но, к сожалению, в 
последнее время это на- 
пгоавлание взяло однобо 
кий крен в сторону изу
чения нефти. Исследова
ния углей ослаблены и

ведутся лишь в пределах 
Томской области. Совер
шенно неоправданно в 
ТПИ до сих пор не ве
дется подготовка специа- 
листов-угольщиков. А их 
в нынешней пятилетке, 
когда развитие народного 
хозяйства страны сориен
тировано на формирова
ние территориально-про- 
Из воде твенн ы х ко мп лек- 
сов на востоке страны, 
потребуется не меньше, 
чем нефтяников.

На конференции было 
заслушано много интерес

ных докладов, касающих
ся геологических законо
мерностей размещения по
лезных ископаемых. Ее 
участники — это в боль
шинстве своем выпускни
ки ТПИ. В своей научной 
и производственной дея
тельности они успешно 
развивают и воплощают в 
жизнь ее идеи и тради
ции, которые были зало
жены основателями гео
логической школы Си
бири В. А. Обручевым и 
М. А. Усовым.

Н. А. РОСЛЯКОВ, док
тор геолого-минералоги
ческих наук, старший на
учный сотрудник институ
та геологии и геофизики 
СО АН СССР (г. Новоси 
бирс к), выпускник ТПИ:

— Мы имеем тесные 
контакты с геологами 
ТПИ, выполняя исследо
вания, предусмотренные 
общесоюзной программой 
«Сибирь», в частности, 
работаем по такому ее 
направлению, как «Руд
ное золото Сибири». Кро
ме того, мы вместе за
нимаемся совершенство
ванием гмдрогеохимиче- 
окого метода поиска руд
ных месторождений, за
ложенного в Томске уче
ником Михаила Антоно
вича — П. А. Удодовым.

На секционных заседа
ниях мы рассмотрели

допросы методики и зако
номерностей формирова
ния поиска благородных и 
цветных металлов. Работа 
оказалась плодотворной, 
и ее результаты мы ис
пользуем в наших даль
нейших исследованиях.

м. П. КОРТУСОВ, про
фессор Томского государ
ственного университета:

— Считаю, что конфе
ренция прошла на высо
ком научном уровне. 
Очень ценно то, что в 
ней приняли участие не 
только представители ву
зов, академических инсти
тутов, но и геологи про
изводственных организа
ций.

Плодотворно шла рабо
та секций. Мне, как пред
седателю секции петро
графии и рудоносности 
магматических комплек
сов, удалось послушать 
все доклады. Они были 
глубокими, разносторон
ними, интересными, выз
вали много вопросов. В 
прениях звучали и опоры, 
ну а в спорах, как из
вестно, рождается истина.

Между учеными уни
верситета и политехниче
ского института сложи
лась хорошая творческая 
дружба. Мы готовим сов
местные статьи, обмени
ваемся научными идея
ми. Это помогает обоим 
коллективам успешно ре
шать поставленные зада
чи.

Хочется пожелать, что
бы такие «усовские» кон
ференции стали традици
ей. Они помогают даль
нейшей разработке идей 
основателя геологической 
школы.

НА СНИМКАХ: пред
седатель оргкомитета ака
демик В. А. Кузнецов 
открывает конференцию;

выступает доцент 
Б. Д. Васильев;

профессор К. В. Раду- 
гин дает интервью сотруд
нику областного краевед
ческого музея Н. И. Руд
невой;

в зале конференции: 
на первом плане доцент 
ТПИ Е. А. Бабина, док
тор геолого-минералогиче
ских наук, сотрудник ин
ститута геологии и геофи
зики СО АН СССР И. П. 
Кульков, сотрудники 
ГРФ О. К. Скрипко и 
В. В. Белошапкина.

Фото М. Пасекоаа,



О ЧЕМ МОЛЧАТ СТЕНДЫ
аппаратов АЭМФ (прсд-соцпАлиетич е с-

КОЕ соревнование долж
на быть гласным. Стен
ды, отражающие ход со
ревнования, — наглядны
ми, чтобы любой человек 
мог легко разобраться в 
ходе выполнения, приня
тых обязательств.

На стендах размеща
ют наименование показа
телей, данные по ним за 
предыдущий год, план на 
текущий и выполнение 
соцобязательств в про
центах к плану за квар
тал. полугодие и год. О 
том, что показатели нуж
но заполнять своевремен
но, что стенд должен 
быть красиво и со вкусом 
оформлен), знает, навер
ное, каждый член проф
бюро, ответственный за 
состояние наглядней аги
тации.

Но что же показала 
проверка состояния стен
дов по выполнению соц
обязательств?

Не нашлось ни одного

факультета, на которач 
бы такой стенд отвечал 
всем требованиям.

Большой, аккуратно 
офор!МЯеняый стенд висит* 
на ЭФФ. Здесь заполне
ны все графы. Но вызва
ли сомнения сами цифры: 
подведенные за 1982 год 
итоги полностью совпали 
с планом! При проверке 
выяснилось, что на са
мом деле факультет по 
некоторым показателям 
перевыполнил план, а по 
десяти — не выполнил.

Почему же так фор
мально отнеслось проф
бюро (председатель И. И. 
Оквнрская) .к подведению 
итогов и их гласности? 
Кому нужен этот прекрас
ный, ко оказавшийся не
точным стенд?

Не придерешься к тех
ническому исполнению 
стендов на МСФ. ТЭФ, 
ФТФ. Но на пепвом про
ставлены только годовые 
результаты (а покварталь
ных нет), а на других.

наоборот, не подведены 
годовые итоги. Такой же 
недостаток в оформлении 
на АЭМФ, ГРФ.

Трудно понять, в ка
ком году отмечался ход 
соревнования на стенде 
ХТФ.

Стенды заполняются 
очень произвольно: кто-
то ставит цифры по воз
растающей, кто-то только 
проценты, - другие не про
ставляют некоторые по
казатели.

Трудно что-либо понять 
не только постороннему 
человеку, но и тому, кто 
участвует в выполнении 
этих обязательств. Так, 
например, мы попро
сили объяснить, по ка
кому принципу заполнен 
стенд соцобязательств 
всех кафедр ЭФФ, одну 
из сотрудниц факультета 
— в ответ она только 
пожала плечами.

Толков ы й, на глгрчы й
стенд висит на кафедре 
электрических машин и

седатель профбюро А. И. 
Верхотуров), здесь есть и 
поквартальные и годовые 
итоги, причем показатели 
перевыполнения и вы
полнения помечены крас
ным, а невыполнения — 
черным, хорошо оформ
лен стенд на кафедре 
пвдасл ада ой ма тем Эти к и 
АВТФ, здесь уже готов и 
стенд на 1983 год.

На других же кафедрах 
стенды оформлены небре
жно, цифры на них мик- 
роек опичес кие. некоторые 
стенды висят в самих 
помещениях кафедры,
т. е. только для обозре
ния ее сотрудников. За
полняют их тоже несвое
временно. Это относится 
к кафедрам порошковой 
металлургии и напылен
ных покрытий (МСФ), 
электрических систем 
(ЭЭФ), английского язы
ка и другим. Вообще нет 
стендов на кафедрах об

щественных наук: научно
го коммунизма, филосо
фии, истории КПСС, 
есть, правда, общий 
стенд, но там из 12 по
казателей семь — фор
мальные, которые нельзя 
оценить (типа «оказать 
помощь» и т. д.). Естест
венно, что э*и графы 
пустуют.

В апреле прошлого го
да вопрос о состоянии 
наглядной агитации по 
выполнению соцобяза
тельств рассматривался 
на заседании ' профкома 
института.

Председателям проф
бюро различных факуль
тетов и кафедр было ре
комендовано обновить 
стенды, своевременно за
полнять их.' Но как по
казала проверка, мало 
что изменилось с того 
времени. Видимо, нужно 
преодолеть инерцию, по- 
настоящему взяться за 
ото дело.

А. ЧУМАКОВ, 
член производствен
но-массовой комис
сии профкома инсти

тута.
В. АНТОНОВА, 

наш корр.

НАРУШИТЕЛИ
НАКАЗАНЫ

В новогодние дни неко
торые студенты ФТФ, на
ходясь в нетрезвом состо
янии, нарушили общест
венный порядок в обще
житии Вершинина, 48 и 
Вершинина, 39-а. Все *■ 
случаи, отмеченные в 
заметке «Позор пьяни
цам и хулиганам» (№ 5 
за 17 января с. г.), бы
ли рассмотрены на сове
те общественных органи
заций и на заседании 
студсовета факультета.

Студенту Р. (Мутало
ву (гр. 0710) объявлен 
выговор по институту.
С. Науменко (гр. 0411)
А. Шумафову (гр. 0480) 
вынесен выговор по фа
культету. Комнаты 729 и 
535 расселены. Наруши
тели порядка получили 
внеочередные наряды на 
хозработы "в общежитии. 
Наказаны и жильцы ком
нат 615 ,ч 821. А. Кося- 
кин. отчислен из инсти
тута.

Ю. ВОЛЫНСКИИ, 
член партбюро ФТФ.

ПЕРВОЕ ЗНАКОМСТВО
Андрей Созияов 

первые стихи начал 
писать еще в школе. В 
конце прошлого года, 
поступив на первый 
курс электрофизиче
ского факультета, он 
пришел со своими 
поэтическими опытами 
в наше литературное 
объединение. Строки

А. Созинова отличает 
неподдельная искрен
ность, лиричность. Он 
успешно сочетает заня
тия в институте с увле
чением настольным 
теннисом, поэзией. 
А. Созинов — член 
сборной института по 
этому виду спорта, 
староста группы 1821.

В. ПЕТРОВ.
А. СОЗИНОВ, студент ЭФФ.* * *
Не плачьте просто так.

по пустякам.
Земля н так соленая от горя. 
Наверно, лишь известно

морякам,
Какого вкуса грозовое море.
Мы рождены не плакать, а

творить.
О г горя землю очищать руками. 
Чтобы никто не вздумал

повторить,
Что омывалось горькими

слезами.
* *  *

Раздольное, степное крнволесье, 
Река, ковыль, закат и ледоход. 
Весенний свет туманов в

поднебесье.
Как белый лебедь, пароход

пльшет.
Лесов прибрежных тонкие

манжеты.
Седой волны нечесаный вихор. 
Широки"- иртышские сюжеты. 
Полузатихший утренний костер. 
Звонки. Уроки. Перемены.

Шксла.
И вечер первый, танец и капель. 
Июльский плеск, прохладный и

Е е с е л ы й .
Сухих небес простая акварель. 
Зной золотой, щекочущая вьюга 
Ветра, ветра со всех что есть

сторон.
Глаза и руки маленького друга. 
Скупой листвы цветной осенний

звон.
Ночная степь. Ленивая кобыла. 
Подснежники качаются в ногах. 
Ах дом и детство! Если б можно

было
Навек в твоих остаться берегах.

ПРИГЛАШАЕТ КЛУБ «ЗАМЕТКА»
17 февраля, в четверг, в редакции 1азеты 

«За кадры» (главный корпус, коми. 230) со
стоится очередное занятие клуба «Заметка» 

Темы:
Учебно-производственная тема в газете. 
Газетные жанры — очерк.
Явка редакторов факультетских стенных 

газет обязательна.
Начало в 17 часов.

В ПОХОД ЗА ЗДОРОВЬЕМ
Нынешней зимой но 

лыжне, что начинается 
прямо от остановки «Юж 
ная», особенно много 

любителей этою прекрас
ного вида отдыха.

НА СНИМКЕ слева 
вы видите аспирант
ку МСФ И. Ярину, ко 
торой номер «13» не ис 
портил настроения

Часто на лыжне среди 
людей старшего возраста 
можно увидеть профессо
ра ХТФ А. Г. Сгромбер- 
га (внизу справа) и це
лые семьи.

Фото М. Паеекова.

к о м п л е к с  п р е н и е м  г и м н а с т и к и
Во всех общежитиях 

с начала нового семест
ра вводится утренняя 
гимнастика. Комплекс 

упражнений транслирует
ся по институтскому ра
дио.

Публикуя сегодня пер
вый комплекс упражне
ний, мы хотим помочь 
инструкторам и всем сту
дентам ознакомиться с. 
ними, настроиться на 
ежедневную зарядку.

1. И. п. — основная 
стойка. 1—2 — руки в 
стороны. 3 —4 — руки 
вверх. 5 —6 — руки в 
стороны. 7 —8 — руки- 
вниз, «уронить» расслаб 
ленно.

Повторить 14—20 раз.

2. И. п. — основная 
стойка. Ходьба обычная 
30—60 сек.

3. И. п. — ноги на 
ширине плеч, руки на 
поясе. 1 — сгибая левое 
колено, наклон вправо, 
левую руку вверх. 2 — 
Еернуться в исходное 
положение. 3 —4 — го 
же в другую' сторону.

Повторить 10—т2 раз 
в обе стороны.

4. И. п. — основная 
стойка, руки за голову. 
1—2 приседание на 
полной стопе, рукм%в сто
роны — выдох. 3 —4 
исходное положение — 
вдох.

Сделать 8 —12 раз.
5. И. п. — стоять с

наклоном, ноги шире 
плеч, опираясь руками о 
пол. 1—4 переставляя
руки, принять упор ле
жа. 1—4 обратным дви
жением вернуться в ис
ходное положение.

Повторить 10—12 раз.
6. И. п. — ноги на 

ширине плеч, руку вниз. 
1 —* приседание, руки 
вперед. 2 — разгибая но
ги, наклон вперед, руки 
«расслабленно» вниз. 
3 —4 вернуться в неход
кое положение.

Повторить 10—12 раз.
7. И. п. — стойка но

ги шире плеч, руки вни
зу. 1—2 — прыжком
упор, присев на носках, 
руки на полу. 3 —4 —

толчком ног возвратить
ся в исходное положе
ние.

Подпрыгнуть 15—30 
раз.

8. И. п. — стоя бо
ком у стены, одна рука 
на стене, другая на поя
се. Махи ногой вперед - 
назад. То же другой но
гой. Темп произвольный.

Повторить 8—20 раз.
9. И. п. — упор лежа 

на полу. Сгибание и раз
гибание рук. Темп про
извольный.

Упражнение делается 
4 —12 раз.

10. И. п. — основная
стойка. 1—4. — глубокий 
вдох. 5 —8 — полный
выдох. И так 4 —8 раз.
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